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來香港工作兩年多，經常會思考這樣一個
問題：香港究竟是一座怎麼樣的城市？她是
那樣充滿了藝術的張力，既東方，又西方，
既傳統，又現代，不同的文化形態、思維習
慣在此碰撞，不僅沒有衝突抵損，反而相得
益彰，形成了一種特有的港式風貌。但一直
難以找到一個詞去精確概括香港的特性，前
些天行山途中，突然想到孔老夫子的一句
話：「質勝文則野，文勝質則史，文質彬
彬，然後君子。」於是茅塞頓開，香港，真
乃一座文質彬彬的君子之城。

香港的「文」，首先在於對法治和規則
的尊崇。很多初來香港的人都會有一個同
樣的感覺，人多地小但卻井然有序。香港
中文大學亞太研究所曾做過一次民調，在
可多選的情況下，有92.7%的受訪市民認同
「法治」為香港的核心價值；在單選的情
況下，有22.9%的受訪市民選擇「法治」是
最重要的核心價值。兩項在所有候選項中
均得分最高，可見港人對法治的尊崇。在
日常生活中，也能滿滿感受到規則和秩序

給人帶來的便利。我住在跑馬地，每天都
是搭乘1路巴士到西環上班，因為靠近起點
站，只需根據時刻表到月台等候，巴士都
是如期而至、從未失約，而且上車後基本
都有座位，也非常安靜，或聽幾首歌放鬆
心情，或補上未盡的睡意，或盤算一下當
日的工作，好不愜意。

香港的「文」，還在於對知識和教育的
重視。今年5月開始，香港歷史博物館舉辦
了「奢華世代：從亞述到亞歷山大」展
覽，我是個「博物館控」，外出每到一個
地方，但凡有時間，總會去當地的博物館
逛逛。開展不久後的一個周末，我叫上妻
子乘興前往。展廳內，一對祖孫給我留下
了非常深刻的印象，爺爺乍看起來並不像
是學問之人，頭髮花白，身體瘦弱，略弓
着背，戴着一副顯然用過很久的黑框眼
鏡，手上拿着一個小本子，上面密密麻麻
寫滿了內容，甚至還貼上了一些圖片。他
手牽着孫子，先讀讀展板，看看手上的本
子，然後再停留在展品前，認真給孫子講
解着什麼，有時略有停頓，可能是記不太
清了，便再看看本子上的記錄。而小孫子
在一邊認真地聽着，不時地問出各式的問

題，爺爺對於知道的耐心地講解，對不清
楚的便說以後查了再告訴他。顯然，爺爺
是當起了老師，把課堂搬到了展廳內，帶
着自己的孫兒穿越兩千多年的歷史滄桑，
感受古地中海和中東地區的雅致生活。這
只是生活中的一個小場景，但可見一斑，
漫步在香港的大街小巷、郊野山林，你隨
處可見科普教育的展板以及充滿好奇的眼
神，這就是把教育植入了日常生活。

除卻「文」的一面，香港也有「質」的
一面，所謂質，對於城市而言，就是有生
活氣息與生活情趣。在香港生活，最大的
感受是方便，下樓即街市、出門是車站、
轉角就商場，任何時間、任何地點都能滿
足生活的基本所需。當然任何一個相對發
達的城市都能具備此點，但是香港生活在
「方便」之外，還能從中品出濃濃的香港
味。這種味道，首先是傳統的味道。在中
國的大城市中，很少有一座城市能像香港
一樣保留如此眾多傳統的元素。單舉一
例，每年中秋前後三天，在銅鑼灣大坑，
煙霧繚繞、鑼鼓震地、火光沖天，定睛一
看，一條百米長的草龍在煙霧中逶迤走
浪，彷彿要飛身於九天之上，這便是傳統

的舞火龍習俗，人們希冀以此消災降福、
祈求平安。在香港的街頭，你依然能探尋
到手製的銅壺，吃到純正的手打魚丸，聽
到富有嶺南韻味的粵劇，當然還有苦入肝
脾的涼茶，在內地逐漸淡忘乃至消失的傳
統元素，在香港依然煥發着強勁的生命
力。

香港的「質」，也體現為自然的野趣。
幾年前，珠三角城市的居民來香港大概只
有一個目的─買買買，貨真價實且便
宜，尤其到了打折季那更是買場如戰場，
可能正因此而誕生了「血拚」一詞。但近
幾年，身邊越來越多朋友把到香港的目的
地從銅鑼灣和尖沙咀切換到了海濱和郊
野，第一次到香港行山的內地朋友都會對
香港還能保有如此原生態的自然感到驚
歎。只要有空，每周我都會抽出一天去行
山，走得最多的要數太平山了，自水街而
上，穿過港大，登上晨運徑，間或在路途
中再遇上三兩隻野豬或是豪豬，野趣橫
溢。在盧吉道上俯瞰維港風光，望着山下
霓虹交織，聽着耳邊的鳥叫蟲鳴，山中的
自然清新與山下的鬧市喧囂形成了鮮明的
對比。真的很難想像，香港是一座這樣的

城市，她鬧也鬧到極致，靜也靜得出奇，
城市與自然能夠如此近距離地共生在一
起，不違和、不衝突，彷彿本來就是如
此。

「你的風采是否浪漫依然？」羅大佑在
《東方之珠》中發出過這樣的疑問。的
確，回歸二十一年來，香港走得並不容
易，闖過了危機，遭遇了挑戰，也產生過
一些不安，但正如孔老夫子所言：君子不
憂不懼。那香港這座君子之城何以如此
呢？孔老夫子對此也給出了答案：「內省
不疚，夫何憂何懼？」

「文質彬彬」的香港
機關工作部 葛駿亞

■香港歷史博物館舉辦「奢華世代」展覽。
香港文匯報資料圖片

香港文匯報訊（記者 何
西）特首林鄭月娥下月將發表
任內第二份施政報告，立法會
議員、西九新動力主席梁美芬
昨日與20多名街坊到政府總
部外請願，要求特區政府積極
處理升降機安全及「中年樓」
更新等問題。她特別提到政府
要盡快解決「假難民」犯罪問
題，認為這些俗稱「假難民」
的濫用酷刑聲請者嚴重影響九
龍西治安，要求頒佈「一刀
切」政策阻止他們來港，也可
考慮設立禁閉式難民中心。
梁美芬昨日早上聯同20多

名街坊到政府總部外請願，並
遞交 2018 年施政報告意見
書。意見書提出約 40 項建
議，全面涵蓋土地房屋、城巿
規劃、交通、長者福利、教育、青年發
展等七大政策範疇。

盼政府關注升降機安全
梁美芬表示，今年施政報告意見書的
其中一項重點，是希望政府關注本港升
降機安全問題，盡快推出「升降機/電梯
安全更新大行動」及相關專項基金，提
升安全系數，令升降機合乎現行的安全
規格，並擴大「樓宇更新大行動2.0」的
適用範圍至樓齡30年至49年的樓宇，加
強對該批樓宇的保障，防患於未然。
她又促請政府撥款100億元，作為改
善水質的基礎性投入資金，改善海水質
素，還市民清新海水，並盡快成立海濱

發展局，對海濱整體發展作出長遠規
劃，包括打造一條貫穿九龍東西的海濱
長廊，為海濱引入更多多元化活動，推
動親水文化。
在房屋供應方面，梁美芬促請政府縮

短「生地」變「熟地」的時間，認為需
時7年實在太長，另希望放寬市區用地
地積比及推動重建公務員合作社房屋。
交通方面，梁美芬主張全面檢討泊車

位供應及規劃政策，務求增加泊車位
置，同時亦要求政府與內地部門商討降
低高鐵香港段票價及提供優惠予長者和
學生。
對於早前超強颱風「山竹」襲港，多

項公共交通復駛進度緩慢，對不少打工

仔造成不便。梁美芬促請政府從速檢討
颱風後的復工安排機制，並制定新法
例，規管颱風前後的工作安排。

促停津貼待審核非法入境者
梁美芬更特別提到政府要盡快解決

「假難民」犯罪問題，並指出深水埗、
土瓜灣、油尖旺都屬重災區，建議政府
頒佈「一刀切」政策，減少難民湧港誘
因，同時停止以現金形式津貼滯留香港
等待審核的非法入境者。
她建議設立禁閉式難民中心，以區分

真、假難民，並為酷刑聲請者提供基本
設施，降低酷刑聲請者成為「黑工」的
風險，保障社會安全。

香港文匯報訊（記者 何西）青年民建聯昨
日公佈「青年眼中的非物質文化遺產」問卷調
查結果，發現近七成青年認為當局在非物質文
化遺產方面的宣傳力度不足。民建聯立法會議
員劉國勳建議設立「非物質文化遺產傳承人制
度」，選取傳承傳統手工藝的群體或個人為傳
承人，並向傳承人提供津貼。青民主席顏汶羽
另建議政府可以立法方式保護非物質遺產，加
強網絡宣傳工作等。
青年民建聯在上月13日到本月14日，以隨

機形式在全港進行電話訪問，一共訪問了611
名18歲至35歲、有聽聞過香港非物質文化遺
產的青年。

青民：七成青年指非遺欠宣傳
青民副主席胡綽謙表示，根據調查結果，

近七成青年認為當局在非物質文化遺產方面宣
傳力度不足，超過八成青年贊成政府多舉辦與
香港非物質文化遺產有關的興趣班，另有逾六
成青年贊成透過立法方式保護非物質文化遺
產。
香港非物質文化遺產中的一些傳統手藝，

因只以口耳相傳或師徒制的方式傳承，面臨失
傳的危機。

劉國勳建議政府設立非物質文化遺產傳承
人制度，選取傳承傳統手工藝的群體或個人為
傳承人，同時擔任主動的角色，資助傳承人之
餘並提供相關協助，讓更多人傳承這些非物質
遺產，又能令更多市民對此有認識。

顏汶羽建議立法推動護非遺工作
顏汶羽亦建議，政府可參照澳門制定《文
化遺產保護法》的做法，以立法方式推動保護
非物質文化遺產的工作。
他又指，是次調查顯示不少受訪者都認為

政府宣傳非物質文化遺產的力度不足，並認為
政府應加強於社交媒體上宣傳。
有見及此，他參考政府現在的吉祥物宣傳
策略，認為政府可創立一個代表香港非物質文
化遺產項目的吉祥物，將作名錄中的20項項
目形象化，並製作以吉祥物為主角的宣傳短片
於社交媒體發佈，以達至更佳、更廣泛的宣傳
效果。
劉國勳承諾日後會約見民政事務局相關官

員表達有關建議，並在立法會內繼續跟進。他
又希望民建聯在未來能夠於18區廣泛推廣，
如舉辦相關的興趣班，為傳承非物質文化遺產
出一分力。

民記倡設非遺「傳人」津貼

■青年民建聯呼籲
特區政府以立法方
式保護非物質遺
產。
香港文匯報記者

何西 攝

梁美芬促「一刀切」遏「假難民」犯罪

工黨昨日舉行特別黨員大會，聲稱
在「無反對票、壓倒性大比數贊

成的票數」下，通過推薦劉小麗參加
補選；倘她未獲確認提名資格，就會
由執行委員會推薦「另一人」參選。

所謂「另一人」擺明李卓人
工黨主席郭永健未有明言誰是「另

一人」，但稱目前反對派「絕大部分」
政黨、組織均同意由李卓人作為
「Plan B」。
本身是工黨黨員的前「佔中糾察

長」郭紹傑，更在facebook明言工黨
通過支持李卓人做「Plan B」。
對於民協前成員、前立法會議員馮

檢基批評，劉小麗加入工黨為「政治
婚姻」，郭永健聲言雙方「有很多合
作」。劉小麗則續稱要守住社區、守
護「平凡的幸福」云云。

陳勇批要威又要戴頭盔
港區全國人大代表、新社聯理事長

陳勇昨日接受香港文匯報訪問時批
評，劉小麗是「又要威、又要戴頭

盔」，當初為爭取公眾注意，便走在
「自決」、「港獨」的最前線，現擔
心不能「入閘」參選，就立即躲在工
黨背後，相信她「獨」性難改，當詭
計成功後，又會露出真面目。
他又質疑，劉小麗揚言自己為

「Plan A」，再「欽點」李卓人為
「Plan B」，完全是古代帝制的欽點
遊戲，與反對派吹噓的民主背道而
馳。

梁志祥：以為可「洗底」太天真
全國政協委員、民建聯立法會議員

梁志祥認為，劉小麗推動「自決」、
「港獨」的劣迹多不勝數，現以為躲
在工黨背後就可以為自己「洗底」，
不會再次被「DQ」，未免太過天真。
他更提到，從劉小麗被DQ一刻開

始，她及主流反對派都將該議席視
為「私人財產」，以各種手段打擊
其他有意參與補選的人，即使對同
路人馮檢基也不手軟，做法獨裁，
而事實上她被DQ後，該議席已不屬
她所有。

陳恒鑌：是否代表工黨挺「獨」
民建聯立法會議員陳恒鑌指出，

當日劉小麗高舉「自決」招牌，現
在就「失憶」扮關心民生，「究竟
是之前說謊，還是現在說謊欺騙選
民？」
他又認為志同道合才能成黨，今次

工黨接收劉入黨，是否代表工黨也是
「港獨」組織，當局應該跟進。

傅健慈批玩「欽點」太獨裁
香港法學交流基金會副秘書長、中

國人民大學法學博士傅健慈表示，劉
小麗現在完全避談「自決」、「港
獨」，但她在個人網站一直宣傳「為
香港爭取『前途自決』」，只是最近
改成「政制上自決」，不禁令人質疑
她是否真誠地擁護基本法。
他又批評，劉小麗排除其他反對派

成員以「Plan B」形式參選的意向，
只一意孤行「欽點」李卓人，在她一
旦被DQ就由李頂上，把其他反對派
拒諸門外，此舉非常獨裁。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

已宣佈參加立法會九龍西補選、

因宣誓無效而被取消議員資格的

劉小麗，昨日又有新動作。她早

前加入的工黨昨日宣佈，劉小麗

會以工黨名義參加補選，如果她

被DQ，就會推薦另一人參選，預

料是被她「欽點」為「Plan B」的

工黨副主席李卓人。政界批評鼓

吹「自決」的劉小麗為怕不能

「入閘」，企圖躲在工黨背後

「洗底」，認為當局應跟進有關

問題。他們並批評，劉小麗等人

將議席空缺「私有化」及玩「欽

點」，甚至極力打擊有意參選的

同路人，做法霸道，與他們所吹

噓的民主背道而馳。

■工黨宣佈劉小麗（右二）以該黨名義參加補選。
網上圖片

劉小麗是次參選企圖走「小清
新文青」路線，但其選舉口號卻
令人摸不着頭腦，有人質疑其實

是「暗獨」訊息。被追問其「守護平凡的幸福」的口
號意思，她昨日也未能詳細說明，僅稱這只是「第一
波選舉策略」，稍後會因應形勢再作調整云云。
有政界人士質疑，劉小麗單張上的「每個人都渴

望得到幸福，但幸福不是必然……必須付出相當多
的努力去追求，去守護」等說法，雖然沒有明言
「自決」，但從字裡行間已有暗示，加上她日前落
區時，亦以「斬件」方式談「自決」，聲稱「支持
『政制自決』」，與「港獨」分子一貫的「障眼
法」如出一轍，利用模棱兩可的言論誤導公眾。

■香港文匯報記者 鄭治祖
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■梁美芬聯同20多位街坊到政府總部外請願，就施政報告提出多項建議。 受訪者供圖


